

S.M./R.77

Año I.

San Luis 18 febrero de 1911

Núm. 1

Precios de suscripción

En San Luis, 0'10 ptas. al mes.
En los demás pueblos de la Isla,
0'20 ptas. al mes
Fuera de la Isla, 0'25 ptas. mes.

EL ADELANTO

Puntos de suscripción

En San Luis, calle de San Luis, 62.
En Mahón, plaza del Príncipe, 11.

SEMANARIO DEDICADO AL PROGRESO Y CULTURA DE SAN LUIS
Y PRIMER PERIÓDICO PUBLICADO EN ESTE PUEBLO

FUNDADOR: F. F. ANDREU

DIRECTOR: MANUEL SINTES



¿A qué venimos?...

Nuestro saludo

Pues....., á trabajar en pro de San Luis; á fomentar su prosperidad.

Amantes del progreso verdadero, nos apartamos del sistema de copiar á los demás y lo sustituimos por el de iniciativa propia.

Publicamos el primer periódico de este pueblo, y lo hacemos con gusto por ser los primeros. Los primeros fuimos en empezar la instalación de la electricidad, y los primeros deseamos ser en introducir nuevas mejoras para bien de este pueblo, que, á su vez, es el PRIMERO en Menorca, en materia de limpieza, aseo y honradez.

Hemos de dirigirnos al pueblo trabajador y laborioso donde pasamos los primeros años de nuestra vida. Hemos de escribir el lenguaje del alma, libre de floreos literarios, exento de fórmulas científicas. Hemos de dedicar nuestros esfuerzos al bien de un pueblo digno de toda consideración, respeto y prosperidad.

Ajenos hemos de estar de las luchas políticas y religiosas, sin que ello implique la carencia absoluta de noticias de tal índole.

Nuestra labor ha de ser en pro de San Luis, y nuestro objeto ha de ser sembrar el agradecimiento en este pueblo, donde tan bien medra y se multiplica.

Procuraremos huir con interés de imitar á los demás; pues el hombre amante del adelanto debe aspirar á mayor categoría que la de los monos, ha de tener ideas propias, en vez de constituirse en imitador rezagado de lo que otros han hecho antes que él.

¡Así progresan los pueblos! ¡Así ha de progresar San Luis!

F. F. Andreu

Al aparecer en el estadio de la prensa, tenemos el honor de saludar á todos los colegas de la Isla, en particular, y al público en general.

Pequeños nacemos todos, y nosotros no hemos de ser una excepción. Crecemos luego, si no morimos, y contribuimos, quieras ó no, al progreso del mundo donde hemos de vegetar.

Desde nuestra actual modesta esfera, hemos de contribuir, siquiera sea homeopáticamente, al bienestar del pueblo de San Luis; á él nuestro saludo también.

Querer es poder, dice un refrán verdad, y nosotros queremos. Nosotros queremos ver á este pueblo convertido en manojos de prosperidades, queremos contribuir á nutrir su savia bienhechora y á aumentar sus riquezas, nosotros queremos fomentar su cultura diciendo al pan... pan y al vino... vino.

Queremos atacar al vicio, perseguir las malas mañas, atacar de raíz á cuanto, por malos medios, sea una mancha en el claro é inmaculado fondo de este pueblo tan cantado en muchísimas obras extranjeras.

Al saludar, pues, á la prensa Menorquina, al pueblo entero de San Luis y á nuestros amigos, les ofrecemos estas modestas columnas para cuanto pueda contribuir al logro del ideal que perseguimos, el adelanto de San Luis.

La instrucción

Es mucha verdad que el trabajo corporal fomenta el desarrollo físico. Así vemos al trabajador en general dotado de una musculatura envidiable, de un color sano y de una buena salud, especialmente si se dedica á faenas agrícolas.

El desarrollo intelectual, por contra, se efectúa



á expensas del físico, y las personas que se dedican á trabajos que castigan la inteligencia suelen padecer una porción de desarreglos orgánicos no envidiables.

El ideal, pues, del hombre completo, puede ser el hijo del pueblo rural instruido. La lucha por la vida nos obliga á estudiar cada día más y más, nos fuerza á ser instruidos; pues el ignorante nunca puede ganar lo que gane quien disfrute de buena instrucción.

Vosotros, aquellos que ganáis un jornal de *tres rals ó deu sous*, es seguro que no sabéis leer y escribir correctamente. Si supierais ganaríais más.

Al estar convencidos de esta verdad, debéis procurar que vuestros hijos se instruyan, debéis trabajar para que no les falten los medios de poderse instruir, de tengan que facilidades para ir á la escuela, de que no falten escuelas buenas y eficaces.

La escuela prisión, como podemos llamar á muchas que por sus malas condiciones ahuyentan al estudiante, ha de ser sustituida por la escuela moderna donde se alterna el juego y el ejercicio con el estudio. Ha de reunir condiciones de higiene que favorezcan la formación de hijos del trabajo sanos ó instruidos.

Cuanto más se sabe más se gana. Aprended cuanto podáis, y no os canséis de perseverar en el estudio; pues podéis tener la seguridad absolutísima de que los ingresos de vuestro jornal ó de vuestra profesión ú oficio siempre serán proporcionales á vuestro saber.

F. F. A.

Asuntos municipales.

Breves hemos de ser esta semana; pues la tirada de este primer número nos ha acarreado un trabajo anormal.

La cuestión de alumbrado público está sobre el tapete. Una moción del Sr. Alcalde en el sentido de que se proponga á una entidad el prestar el servicio con el actual número de faroles y por la misma consignación en presupuesto, motiva, al parecer, la presentación de cierto escrito en contraposición que no obstante haberse presentado en forma indebida y sin firma es aceptado.

Parece, también, que esta semana se ha retirado lo propuesto en el escrito presentado fuera de los requisitos legales, y dícese, en cambio, que hay una proposición en el sentido de ofrecerse el alumbrado público gratuito á condición de destinar el importe de la consignación en presupuesto para alumbrado á un fondo para la construcción de un nuevo edificio escuela para niños.

Si esta última proposición es aceptada, el pueblo de San Luis estará de enhorabuena, pues será una manera práctica de contribuir á la pronta realización del proyecto de nueva escuela tan indispensable en este pueblo.

En los próximos números nos proponemos detallar más estas notas municipales.

¡¡ Progreseemos !!

Tenemos en estudio la introducción de varias mejoras en esta población, encaminadas al adelanto que simboliza nuestra modesta publicación.

En poco tiempo San Luis ha visto la instalación de su Subcentral Telefónica, que la une á todos los abonados de la red de Mahón, Villacarlos y San Clemente. Hoy el vecino de San Luis puede comunicar con medio Menorca sin moverse de su casa.

Ha visto, también, empezar la instalación del alumbrado eléctrico por dos compañías distintas, y ve, hoy, su primer periódico.

¿Son estas mejoras síntomas precursores de otras? Sí.

Ayúdate, y te ayudaré. Hemos de decir á este pueblo. Sé agradecido, tú que tanto sabes serlo, y encontrarás la justa recompensa.



LA SEMANA



Los periódicos de Mahón «El Bien Público» y «La Voz de Menorca» han publicado esta semana correspondencias de este pueblo relatando los sucesos más culminantes. Ha llamado la atención un acento de parcialidad en las correspondencia que publica el primero sobre el alumbrado que se está instalando en esta población.



Espectáculos.

El *Teatro Nuevo* anuncia gran función para hoy con la hermosa obra de Pitarra «La Dida» y una chistosa pieza, terminando con baile de máscaras. Se empezará á las 8 y media y por ser despedida de la Compañía, es de presumir será función animada.

El «Casino Republicano» pone en escena las zarzuelas «Alma negra», «Los guapos» y «Ruido de campanas», terminando, también, con baile de máscaras, que parece será concurrido.

Para mañana, domingo, baile por la tarde y cine y baile por la noche.

¡¡ A divertirse, pues, vecinos de San Luis !!

Aviso.

Rogamos á todas las personas que deseen recibir en lo sucesivo este periódico, se sirvan remitir sus nombres á los puntos de suscripción que se indican.

Catálogo E á la casa Vilmarin-Andrieaux et Cie. 4, Quai de la Mégisserie, París.

Con pedirlo por tarjeta postal lo recibirán gratis.



Variedades



Recuerdos de Wagner

Una noticia que interesará á los filarmónicos. En el *Prinz Regent Theater* de Mónaco acaba de representarse *Die Feen* (Las Hadas), primera ópera de Ricardo Wagner. Escrita en 1833, su joven autor la presentó á la Dirección del teatro municipal de Leipzig, recibiendo muchas felicitaciones, aunque no tuvo el gusto de verla representar.

Años después, Wagner regaló la partitura al rey Luis II de Baviera, quien la dejó dormir en sus archivos, de donde, medio siglo más tarde había de exhumarla el barón Patrali, subintendente de los teatros de Mónaco.

El argumento de *Die Feen* está sacado de una fábula de Carlos Gozzi, intitulada *La donna serpente*.

Este que fué el primer trabajo de Wagner, contiene ya en germe, todas las ideas que el eminente compositor había de expresar y desarrollar más tarde en su gran serie de óperas, siendo por consiguiente el punto de partida de toda la filosofía dramática wagneriana.

La nueva representación de *Die Feen* ha tenido un éxito completo en Mónaco, pues ese pecadillo de la juventud que el insigne maestro había sepultado en la biblioteca real, ha sido acogido con entusiasmo, no sólo por los inteligentes y los admiradores de Wagner, sino por todo el público.

Máximas yankees

El hombre que hace un propósito en su vida, puede lograrlo antes de que la misma se acabe.

¡Esta ha de ser la idea!

Hay que tomar un blanco y apuntar recto á él.

Haz un propósito decidido. Tú lograrás lo que deseas si perseveras.

La suerte no existe. Cada cual tiene en el mundo la que con su perseverancia logra.

¡¡ Qui sembré cull !!

En un pueblo como este, trabajador, el que bufa mucho y trabaja poco es un gandul.

Trabajemos, no querramos pertenecer á la gandería.

Sembremos unas semillas y obtendremos buenos frutos. Estas semillas son de tomates tardíos y las hemos de recibir de un amigo y paisano que vive en el extranjero.

Ofrecemos un paquetito gratis á todo suscriptor nuestro que lo solicite en la Redacción de este periódico, calle de San Luis, núm. 62.



Un importante periódico francés recomienda la desinfección de las semillas de cereales antes de su siembra, por el procedimiento siguiente:

Se sumergen durante 10 minutos en un baño compuesto de:

Agua, 100 litros.

Formol de Comercio, medio litro.

Después del baño, se dejan escurrir y se siembran.



Recomendamos á todas las personas amantes del progreso de la Agricultura no dejen de pedir el

El Analfabetismo en Menorca es el título de un folleto de don José Pérez de Acevedo, catedrático del Instituto General y Técnico, digno de todo encomio. La competencia del autor hace inútil todo elogio de nuestra parte; pues como toda labor se recomienda por sí sola, nos hemos de limitar á recomendar eficazmente su lectura.

En la imprenta de este periódico se facilitará dicho folleto por la exigua suma de media peseta.

La cova redona, cerca de Manacor (Mallorca), es una notable cueva de estalactitas recién descubierta y en la cual se ha instalado el alumbrado eléctrico.

La particularidad de las estalactitas (vulgo caramells) de dicha cueva consiste en que las hay de ramificaciones laterales, cual si fueran árboles.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

El talismán del escritorio

Gran libro de cuentas, cuyos procedimientos brevísimos y nunca vistos de resolución de cuantos problemas aritméticos abarca la contabilidad mercantil constituyen el más sorprendente y admirable progreso que hasta el presente se ha visto en el mundo de los números. Véase y compruébese el siguiente *Problema*: Un sujeto tiene una pensión anual de 2,567'78 pesetas, ¿cuántas cobrará de la correspondiente á 292 días (año común) que acredita?

Resolución Pensión $2567'78 \times 80 = 2054'224$ Cobrará,

El expresado libro, convenientísimo á los tenedores de libros y dependientes de comercio, se vende al precio de 9'50 pesetas, remitiéndose por correo vale 10 pesetas.

El reformador de la contabilidad por el mismo autor. Nuevo método de cuentas corrientes con interés sin números negros ni encarnados. Es lo más notable que se ha visto en contabilidad, cual libro es por lo mismo indispensable á todos los tenedores de libros y cursantes de teneduría. Vale 4'50 pesetas, por correo 5 pesetas. Pídanse con remisión de su importe al autor.

IMPRESA, LIBRERÍA, PAPELERÍA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

DE

MANUEL SINTES ROTGER

(SUCESOR DE BERNARDO FÁBREGUES)

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. - MAHÓN

Talleres, á cargo de F. FÁBREGUES PONS, calle de San José, 63

Impresos de todas clases :: Novedad en estuches de papel y sobres :: Albums para postales
Periódicamente se reciben obras de los mejores autores españoles :: Postales artísticas



Lorenzo Pons Marqués
MÉDICO

Especialista en las enfermedades de los ojos

CONSULTA: de 12 á 2 y de 3 á 4.

San Fernando, 3, Mahón.



¿QUERÉIS NO PADEGER: Histerismo, anemia, tuberculosis debilidad general? Tomad.

«**NEUROMIOL**» medicamento cuyo uso se realiza la medicación tónica fosfórica racional.

«**NEUROMIOL**» se vende al precio de 2'50 pesetas el frasco en la farmacia de Valls y Pons —Mahón.

Imp. de M. Sintes, á cargo de F. Fábregues Pons
Plaza del Príncipe, 11. — MAHÓN